



María Pilar Maseda
Moreno
**Psicóloga del CEE
Hospital San Rafael y
profesora del Máster en
Psicopedagogía**
mmaseda@comillas.edu

Orientación psicopedagógica: nuevos retos

Nos enfrentamos a nuevos retos vinculados al desarrollo emocional, personal y social de nuestros alumnos menores de doce años. Las estadísticas actuales de problemas de salud mental en nuestros adolescentes nos llevan a reflexionar sobre cómo podemos proteger su desarrollo adaptativo y fortalecer sus competencias personales y prosociales.

Los orientadores educativos debemos afrontar esta realidad con gran compromiso personal, con una mirada preventiva y con inquietud permanente por una formación continua que nos permita evaluar, diseñar recursos y orientar con excelencia a las familias. Para ello, el trabajo en equipo y la reflexión compartida son procedimientos imprescindibles.

Os presentamos cuatro artículos coherentes a los retos actuales, con el propósito de reactivar nuestra conciencia hacia posibles soluciones prácticas: evaluar de forma preventiva y sistemática el bienestar emocional, crear espacios de aprendizaje que transmitan calma y belleza, detectar tempranamente indicadores atípicos de riesgo y enriquecer nuestras estrategias con los recursos específicos de la red de equipos profesionales de orientación educativa.

Por otro lado, con las dos experiencias que compartimos, podemos asomarnos a una realidad educativa maravillosa de otro continente en la que la innovación e inclusión educativa va a generar en el futuro oportunidades de transformación social; al igual que la experiencia del aula innovadora soñada por un equipo profesional increíble que respeta la flexibilidad necesaria para que los alumnos accedan de forma diversa al nuevo conocimiento y lo puedan compartir con creatividad.

En este contexto profesional, estamos en proceso de consolidar la psicología educativa que tendrá que coordinarse siempre con la psicología clínica/sanitaria para poder responder a la diversidad de necesidades de los alumnos. De momento, los postgrados en Psicopedagogía son el único camino académico para prepararse con altas competencias en esta tarea complicada pero preciosa, de acompañar a los alumnos de los 3 a los 12 años; etapa crucial que les ayudará a lograr los precursores de una identidad personal y social fuerte ante la adversidad intrínseca a la vida, con sentido y con proyección compasiva hacia una humanidad compartida.

Espero que los diferentes escritos de todos los honestos expertos que han participado en esta edición os ayuden a repensar creencias y a cocrear con confianza nuevos escenarios educativos.